

TIERRA PATRIA - UN LLAMAMIENTO PLANETARIO DE LA ASPR PARA PENSAR Y SENTIR, PLANIFICAR Y ACTUAR

En este siglo XXI, nos enfrentamos a peligros sin precedentes que amenazan con poner en duda la propia existencia de la humanidad. La pandemia mundial Covid-19, que ha provocado la "Primera crisis económica del Antropoceno" (Adam Tooze), es otro elemento de una poli-crisis. El cambio climático drástico y provocado por el hombre, la extinción de especies provocada por nuestros sistemas económicos y de estilo de vida, el peligro de autoextinción a través de un ataque nuclear y las guerras de motivación nacionalista ponen de manifiesto la gravedad de la situación. Sin embargo, desde hace mucho tiempo han surgido en todo el mundo fuerzas opuestas en la ciencia, la cultura, la política y la sociedad civil, que recurriendo a sus propios medios están no sólo señalando los peligros, sino también buscando salidas y probando alternativas. Este es un desafío, y el tamaño de estas fuerzas también puede ayudar a que estos actores crezcan.

En el espíritu de este trabajo sobre alternativas, el "Centro de Estudios Austriaco para la Paz y la Resolución de Conflictos" (ASPR) organiza la campaña "Homeland Earth / Terre Patrie". El título está inspirado en el libro homónimo del gran pensador francés Edgar Morin, que celebrará su centenario en 2021, y a quien le debemos muchas de estas ideas. Principalmente se trata de:

- La aceptación de la complejidad de la realidad, que debe ser captada mediante un pensamiento complejo;
- La voluntad de comprometerse con otros tanto en el diálogo como en la crítica;
- La insistencia en un nuevo humanismo esforzado en deshacerse de sus prejuicios antropocéntricos.

Juntos por una "Gran Transformación"

La campaña tiene como objetivo reunir a académicos y activistas que trabajan en diferentes temas de la poli-crisis actual para unir fuerzas y concienciar al público de que mientras confrontamos -como humanidad- desafíos sin precedentes, aún es posible evitar desastres inminentes y lograr una nueva calidad de vida humana a través de una acción prudente y decidida. La campaña quiere contribuir al fortalecimiento de la conciencia planetaria a la vez que se solidariza y busca aliarse con innumerables iniciativas en todo el mundo comprometidas con metas similares.

"Patria Tierra / Terre Patrie" significa

- Nos guste o no, la humanidad en su conjunto en su estado de peligro actual forma una "Comunidad terrestre de destino".
- Debemos reemplazar nuestra forma de vida y producción actual con un sistema que ya no luche con todo el ecosistema del planeta, sino que encaje en él de una manera significativa. Tenemos que mantener la biosfera en un estado funcional para salvaguardar nuestra propia vida.
- Para hacerlo, necesitamos un nuevo tipo de organización política de la sociedad mundial, cualquiera que sea su naturaleza, basada en la democracia, la justicia social y la paz.
- Todo esto solo puede tener éxito en una confrontación agonista y no violenta con aquellas fuerzas que quieren mantener el *status quo* a cualquier coste.

Patéticamente hablando: lo que se presenta en el horizonte no es otra cosa que un nuevo salto en el desarrollo humano:

"Ya no es hora de simplemente reconocer los desastres ecológicos. Ni de permitirse la idea de que el desarrollo de tecnologías por sí solo podría remediar la situación, y mucho menos remediar los principales desarrollos equivocados que amenazan con destruir seriamente el planeta y la biosfera. El salto salvador en el desarrollo solo puede lograrse mediante un importante ruptura en nuestras relaciones con la humanidad, con otras criaturas vivientes y con la naturaleza. Lo que se necesita es una conciencia ecológica solidaria que sustituya a la cultura de la competencia y agresión que actualmente domina las relaciones globales (MORIN 1989).

Esto requiere un enfoque intelectual de tres pasos: conocimiento, visión, acción.

El reconocimiento de la crisis

Debemos tener el coraje de comprender plenamente la crisis del "Sistema Tierra", para aceptar la magnitud de las amenazas, y para admitir que los problemas son graves.

Necesitamos la capacidad intelectual y la fuerza psicológica para aceptar y lidiar con la complejidad de la situación.

Tenemos que superar cualquier pensamiento estrecho de patriotismo local, nacionalista, racista o sexista y encontrar nuestro camino a un pensamiento planetario, ya que solo esto es apropiado para nuestro mundo actual. Debemos extender el vínculo emocional que sentimos por nuestra región o país al planeta Tierra como nuestro hogar – Terre Patrie.

El poder de la visión

Conscientes de nuestra situación, para no rendirnos, podemos confiar en la imaginación, poder creativo y eficiencia humana. De la aceptación del hecho de que ningún ser superior pueda salvarnos, así como tampoco la creencia en la locomotora del progreso o en cualquier ideología salvífica, puede surgir la voluntad y el coraje para finalmente asumir las riendas de la aventura de nuestra vida como seres humanos en nuestras propias manos.

La dinámica de nuestro tiempo presente nos enseña que la encarnación de la humanidad no tiene por qué ser completada. Hasta ahora usamos solo una pequeña parte de nuestro potencial cerebral, tenemos el conocimiento y las estrategias para remodelar nuestra relación con la naturaleza, contamos con todos los conocimientos necesarios para hacer que las relaciones sociales sean pacíficas y amistosas y para transformar los conflictos sin violencia. Contamos con los medios técnicos para crear una vida sostenible, próspera y con sentido para todas las personas de nuestro planeta en lugar de destruir los cimientos de nuestra vida, y de dominar los grandes desafíos que enfrentamos como "humanidad unida en conflicto".

Las formas de actuar

Cientos de millones de personas en todo el mundo anhelan una vida que no sea una existencia basada en la explotación de la naturaleza y de los demás seres humanos, competencia feroz y acumulación, por un lado, de riqueza sin sentido y, por otro, de escandalosa pobreza y amarga miseria.

Muchos millones están buscando alternativas en sus propios ámbitos y con los medios a su alcance e las implementan en la medida de lo posible. Cientos de miles están formulando ideas para una "Gran Transformación" con el fin de superar esta "edad de hierro" de la historia humana, luchando así por asegurar que la raza humana no perezca prematuramente, sino que cree un salto en el desarrollo, que es posible, pero de ningún modo evidente por sí mismo, y que podría llamarse "civilización de la civilización".

Las luchas existenciales por el futuro de nuestra "tierra patria", que se libran hoy, deben tener una dirección común, preservando su pluralidad y diversidad, para darles fuerza y asertividad. Es necesario realizar nuevas invenciones sociales para crear mecanismos de control democrático desde el nivel local al global, que contrarrestarán la amenaza de cambio climático, extinción de especies y destrucción de la necesaria diversidad de vida, así como el peligro de autoextinción por las armas nucleares, el hambre y la guerra. Para superar el capitalismo, es necesario crear una nueva cultura de paz y estructuras políticas apropiadas para permitir una vida con sentido, sostenible y segura.

Con este propósito, nosotros - el Centro de Estudios Austriaco para la Paz y la Resolución de Conflictos (ASPR) como la organización de apoyo de la campaña- nos gustaría conectarnos con personas de ideas afines, organizaciones y redes asociadas en todo el mundo y trabajar juntos para promover una conciencia de la protección de la "patria tierra", pensamiento planetario y solidaridad global.

La campaña, iniciada en otoño de 2020, consta en Austria de los siguientes instrumentos:

- Un manifiesto en el que se explican con más detalle los pensamientos de este llamamiento, como una oferta internacional de cara al debate;
- Un llamamiento de apoyo de Edgar Morin;
- Una campaña de baja intensidad para crear conciencia como instrumento para un impacto de base amplia: un sitio web como plataforma democrática con opiniones, críticas, propuestas de acción, a las que todos los que lo deseen pueden contribuir;
- Una portada de pasaporte para los "ciudadanos de la "tierra patria"- como símbolo "ciudadanía planetaria";
- Geochaching Travelbugs, orientados a documentar la belleza de nuestra tierra patria;
- Una conferencia de tantas ONG y personas en Austria como sea posible que estén trabajando en metas similares para explorar las posibilidades de cooperación libre y solidaria;
- Materiales educativos relevantes, cursos en línea, talleres y jornadas educativas;
- Una conferencia internacional en forma de academia de verano "ASPR Summer Academy 2021".

Literatura citada

Morin, Edgar: Pour une nouvelle conscience planétaire. Le Monde Diplomatique, Octubre 1989, pág. 1, 18, 19. <https://www.monde-diplomatique.fr/1989/10/MORIN/42105>

Morin, Edgar / Anne Brigitte Kern: Heimatland Erde. Versuch einer planetarischen Politik. Viena: Promedia 1999.

Contact

Centro de Estudios Austriaco para la Paz y la Resolución de Conflictos (ASPR) aspr@aspr.ac.at
www.aspr.ac.at www.homelandearth.com